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大大咧咧咋咋呼呼怀着大款的孩子的北京妞，
胡子拉碴沉默寡言“吃软饭”的西雅图华人大叔，
他们究竟是怎么走到一起的？呈现在银幕上的这个
温情、喜剧故事，将一拨又一拨观众吸引进影院，
并且引发广泛关注。自
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日公映起，国产电影
《北京遇上西雅图》 的口碑就和票房一起持续走高。
截至

0

月
1

日，全国票房已经突破
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亿元人民币，出
片方表示对超越同题材的《非诚勿扰

)

》，达到票房
2

亿元的目标，非常乐观。虽然也有人指出该片的一
些不足，但是坊间整体评价却呈现出一边倒的
“顶”、“赞”、“夸”之势。

它的成功凭什么？记者的采访对象给出了答案：

凭影片题材内容的突破和对国外“小妞
电影”的成功借鉴

《北京爱上西雅图》非常“接地气”地讲述了捐
精、到美国生子等一般白领较为熟悉的内容，而且
涉及了“小三儿”、婚外恋、同性恋等广受关注的社
会问题。这也是影片引发媒体热议的焦点。中国艺
术研究院副研究员刘藩认为，这部影片的突破，首
先就在于题材、内容的新颖，而且主创对这些题材
和内容做了艺术化的、恰当的处理，尤其是女主人
公文佳佳从拜金女、“小三儿”的负面现象，到有
自己的事业和合理情感归宿的正面女性形象的转变，
最为引人注目，也成为影片立得住的关键。更重要
的是，影片完全采取了女性视角，满足了女性观众
现实生活中不能满足的情感和心理需要，拥有独立
自主的自我、富足的生活、真心真意的爱情，达到
精神与物质冲突的平衡。

很多业内人士指出， 《北京遇上西雅图》 是一
个非常标准的类型片。刘藩指出，影片之所以能够
达到目前的水准，在于它实现了对美国类型片的一
个亚类型———“小妞电影”的成功模仿以及本土化。
近二十年来，好莱坞的“小妞电影”一直是一个表
现稳定的类型：一般以女性角色为主，讲述一个出
场时有缺点和不足的年轻女性，经历各种生活的历
练，最终获得爱情的故事。国内近些年从章子怡主
演、模仿好莱坞 《为爱疯狂》 的 《非常完美》 起，

也拍摄了 《杜拉拉升职记》、 《我愿意》、 《爱
情呼叫转移》等“小妞电影”，这个片种一度被

视为内地中小成本影片的突破口。刘藩认为，《北京
遇上西雅图》是“小妞电影”这一类型片本土化的又
一个成功范例，几乎它的所有可称道之处都符合“小
妞电影”的类型规则。

凭独出心裁的营销手段和演员、导演的奉献

能有今天的成绩，《北京遇上西雅图》的全案宣
传公司和颂世纪也功不可没。

早在一年多以前，《北京遇上西雅图》的全案宣
传公司和颂世纪副总吴江就看过剧本，觉得导演兼编
剧薛晓路的剧本故事精彩，情感细腻，很有画面感。
影片拍摄完成后，“大家看了
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分钟的片花，就一
致认定：这部电影可以火。”吴江说，在宣传中，他
们抓住两个主角与以往的不同之处，围绕并放大这些
不同，以吸引第一批关注。比如一贯以文艺面貌示
人、被称为文艺片女神的汤唯，首次颠覆自己出演喜
剧，为此汤唯拿出了自己在家里的各种“丑样子”；
吴秀波一贯的角色都给人很儒雅、风流倜傥的感觉，
这次他留起大胡子演一个落魄中年人，于是吴秀波本
人在生活里是不是个很低调并且不懂浪漫的人，就成
了新闻点。

更重要的宣传举措是举办了“海量”的试映场。
从上映前一个月开始，《北京爱上西雅图》就展开了
全国
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座城市的巡回试映场，覆盖人群包括院线经
理、专业影评人、媒体记者、专业编剧、普通观众乃
至业内知名人士等。此外，还在北京举行了史无前例
的大规模提前观影活动。出品方曾开玩笑说，这部电
影光试映场就看掉了
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万元的票房。正因为海量的
提前观影，为影片制造了强大的声势和超高的口碑，
使得影片未映先热，在上映前就已经有大批观众在等
待观影。当然，采取这种宣传模式，最重要的是影片
本身具有过硬的质量。“好电影需要恰当的宣传手
段，宣传也会因为好品质的作品而事半功倍。”吴江
说。

凭政策的渐趋宽松和国产电影整体走高
态势的推动

十几年前，电视剧《牵手》曾引发超高收视率和
广泛关注，原因之一就是成功地塑造了一个复杂多面

的“小三儿”形象。这次《北京遇上西雅图》内容上
略微突破禁区并通过审查，加上目前正在公映的另一
部香港导演杜琪峰电影 《毒战》 中出现的大尺度镜
头，刘藩认为，“内地电影审查制度的宽容度正在逐
步增加，越来越开放和宽松了”。

另外，在 《人在旅途之泰囧》、 《西游降魔篇》、
《十二生肖》等国产片近来接连取得票房佳绩的形势
下，国产片已经水涨船高。珠江影业传媒股份有限公
司董事长、中影南方电影新干线总经理赵军将《北京
遇上西雅图》的成功上升到更高的层次。他说，“半
年前还有不少制片方希望借助西片大举进入中国，拉
上和美国电影的合作，将之视为生财之道。哪种买卖
更划算，事情正在有结论。美国片拍得很好，路子很
对，但是，美国片少有我们影片所描写的国人当下生
活的复杂与曲折。”他认为，中国电影人已经开始反
思自己的生活和精神状况，“尽管还远远算不上深
刻，但是中国今天在开始关于价值观的思考，因此电
影变得有点意思了。”赵军说，“《北京遇上西雅图》
表明：观念的冲击已经来到电影创作的边缘了。”

赵军认为，不论是风头正劲的《北
京遇上西雅图》，还是劲超两亿
元票房的 《
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次求婚》，
或是刚刚在日本大阪亚洲电
影节获得大奖的 《亲·
爱》，这些当代题材电
影都探索了人性和社会
的冲突，讴歌了善良美
好的人性，“人们要重
新找回灵魂和人性的
‘定海神针’”。在 《北
京遇上西雅图》 中，
34#(5

的老婆不是因为
爱情而另嫁老板的，是
不 愿 意 坚 守 善 良 ；
34#(5

和文佳佳的相互
吸引同样不基于爱情，
第一位原因也是因为彼
此读到了善良。在赵军
看来，这种“价值观电
影”将为中国的文化重建做出更
多更大的贡献。

《北京遇上西雅图》成功凭什么？
苗 春
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日起，每周日晚在东南卫视播出的大型季
播创业真人秀《爱拼才会赢》已经播出了两期，这是
著名主持人李咏离开央视后第一次跨界主持创业真人
秀。今年，综艺类真人秀节目异常火爆，湖南卫视、
江苏卫视和浙江卫视奇招迭出，李咏跨界财经类节目
能否突围，就成为众人关注的话题。
《爱拼才会赢》 制作方唯众传媒总裁杨晖表示，

当初正是觉得李咏的“爱拼”精神与节目相当契合，
所以在主持风格上不会给李咏任何限制，让他发挥自
己最大的潜能。当看到选手带来近
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元的空气净化
器时，李咏直接质疑价格太贵会有人买吗？当遇到淳朴
的创业选手，咏哥又化身为后援军师，“融资多少不重
要，他们有的是钱。”

通常人们认为财经类节目过于专业、严肃，但《爱
拼才会赢》的舞台上却笑声不断，高潮迭起，这绝对离
不开主持人李咏的幽默和睿智。当看到美女选手上场，
李咏轻声慢语地调侃：“介绍项目不重要，主要是多介
绍一下自己的情况。”引得现场观众忍俊不禁。李咏更
怂恿美女选手现场邀请导师薛蛮子跳舞，薛蛮子连连
讨饶。其实这是李咏帮助选手和导师互相了解沟通。而
私下里薛蛮子对李咏的主持功力也赞不绝口：“李咏对
人性的理解，是我见过的主持人当中最深刻的。”
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央视播催泪戏《有你才幸福》
央视播出的现实主义情感大戏 《有你才幸福》，讲述了

26

岁的“老北京”祺瑞年遭遇老房拆迁、老伴去世、子女
财产分割等一系列生活和情感危机。剧中大胆涉及诸多民生
敏感问题，诸如拆迁补偿、黄昏恋、房产争夺、啃老、空巢
等，真实的故事、饱含真情的演绎，催人泪下。

导演王瑞说，该剧的最初想法来自自己的哥哥王伟。王
伟早年曾是下岗工人，当饱尝生活辛酸的王伟把自己写的小
说《别把我一个人留在世界上》拿给王瑞看时，王瑞一度震
惊，而小说中熟悉的人物几度让他落泪。剧中主人公祺瑞年
由李雪健出演。李雪健和祺瑞年身上有一种极其相似的气
质，他们都是那种“善良到让人心疼的老人”。李雪健说：
“看剧本时我笑出了声，哭出了泪。我有段时间不拍戏了，
接下这部戏就是因为剧本很生
活，说的就是眼前的事。”他
还表示，老人们回忆自己的一
生，常常觉得家庭里没有谁都
不行，但是余生怎么走？“老
人的身体和思维能力都在衰
退，几十年的生活经历让有些
东西在他们脑子里根深蒂
固，不能够或者说来不及改
了，还希望年轻人多包容他
们。”

“台网联动”助电影新人起飞
日前，由电影频道节目中心、中国电影导演协会、苏州

市同里人民政府共同主办的电影短片创作、推广和展映的系
列活动———“类型短片创投季”，在北京举办开播仪式。仪式
上，放映了本次活动推出的
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部类型短片的片花及名导推荐
视频，完整放映了《特殊交易》、《盲》、《蹦蹦侠》、《魅音》、《非常
演出》等

2

部短片，它们类型鲜明、题材各异，且技巧娴熟、制
作精良。

自去年
+*

月活动正式启动以来，主办方陆续收到社会
各界
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多部短片剧本及梗概，经由业内专家、知名导演组
成的“创投季执行委员会”优选出

+)

部入围项目，进行一
对一指导及剧本完善，达到投拍要求后，进行投资拍摄。

据悉，
+)

部短片将在本月陆续登陆
7789:

全国播出，
并同步上线爱奇艺、搜狐视频、电影网、新浪视频、腾讯视
频五大视频网站，接受广大网友与电影爱好者的评头论足和
投票打分，最终票选结果会体现在
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月
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日于同里古镇举
办的“电影类型短片创投季”推介盛典晚会上。（罗 洋）

“明日之星”钢琴音乐节举办
日前，首届法国巴黎银行“明日之星”钢琴音乐节在

北京中山音乐堂和中央音乐学院举办。音乐节由法国巴
黎银行及旗下基金会与中央音乐学院合作举办，为期
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天，旨在挖掘中国钢琴人才，为年轻的中国钢琴家提供
展现自身才能的舞台，打造钢琴界的“明日之星”。

被赞为欧洲钢琴“金手指”的旅法钢琴演奏家吴
牧野领衔音乐节开幕演出，他与代博、李舒曼、李斯
倩、鹿尧、郝一雷、邓晰予和杨晓勇这

6

位来自中央
音乐学院、代表了中国年轻一代钢琴家的最高水准的
优秀年轻学子共同完成。 （高晓远）
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在国际电影市场上，警匪片一直是一个主打类型，
但我国大陆的警匪片一直鲜有亮点。近年来口碑票房
较好的国产警匪片，基本上都是大陆与港台地区合拍
完成，且故事以港台为主。观众虽然看着热闹，但终
究感受不到那种贴近自己生活的质感和痛感。《毒战》
的出现，是一个突破。《毒战》就像是一瓶“香港瓶
装的大陆酒”，主创、类型规则、影像风格还是香港警
匪片的感觉，但内地里却是大陆题材、大陆警匪故事，
获得了用港片经验提升大陆警匪片水平的效果。

故事情节———有戏有料 紧凑刺激

《毒战》 在故事上的优点，首先表现在情节紧凑，
冲突激烈，节奏得当，创造了很强的戏剧性冲突，紧
紧地揪住了观众的神经，很有戏，很刺激；其次，影
片的故事很有料，它将观众感到好奇却不了解的领域，

包括身体藏毒、制毒、贩毒、
缉毒、侦破、抓捕，甚至死
刑的各个环节，一一直接展

示出来，满足了观众的好奇心。再次，也是影片中最
出彩的地方，是张雷两次冒充毒贩的桥段。观众知道
张雷在假扮毒贩，但不知他会不会露出马脚，因此时
时刻刻替他捏着一把汗，同时又在不自觉地欣赏着孙
红雷的明星表演。比如他假扮哈哈哥和昌哥的身份转
换过程中，编导故意借电梯来设置悬念。巧设的悬念，
让观众深深浸入故事之中，体验了一场惊心动魄的
“游戏”。而这一游戏的设置，既突出了缉毒行动的风
险性，又彰显了以张雷为代表的缉毒警的勇气和谋略，
还获得了很好的戏剧效果。

人物角色———主角鲜明 群像出彩

《毒战》的主要人物形象鲜明，特点明显。主角张
雷从影片一开始亮相，就是一个英勇机智的缉毒警形
象。在故事的进行中，他以自身的机智和勇气一步步
攻克贩毒分子的防线。影片的结尾，他悲壮牺牲并用

尽最后一丝力气铐住了罪犯，完成了缉毒使命，也成
全了一个无畏尽责的警察形象。影片的配角群像也比
较出彩。缉毒警小贝、蔡添明的两个徒弟大聋、小聋
自不必说，就连“香港七人贩毒团”也各有特色，刻
画详尽。比如，萨婆在死前执念于自己的高跟鞋没有
穿好，用轻描淡写的方式带出了死亡，给观众留下深
刻的印象。可以看出，这些反面角色是面目清晰的，
而不像传统的公安片那样被模糊了面目。人物刻画的
平衡突显了双方的“势均力敌”，也就使得冲突更加激
烈、好看。

整体风格———凌厉写实 直面震撼真实

导演杜琪峰将写实风格发挥的淋漓尽致。单从画
面来看，货车在公路上尘土飞扬的场面，以及医院中
混乱嘈杂的环境，都是导演所刻意追求的真实化效果，
与吴宇森、张艺谋的浪漫夸张
风格大异其趣。最让观众印象
深刻的，莫过于凌厉、直接、

简化的镜头，不由分说地就把导演想要表现的东西抛
在观众面前，哪怕是那些观众并没有心理准备要接受
的内容，比如排泄物、暴力、死亡等。这些质感极强
的处理，都很好地渲染了整个故事的真实感。尤其是结
尾的枪战，没有任何风格化的处理，直面人性之恶、死亡
之残酷、牺牲之惨烈，用震撼的真实替代了此类影片中
常有的廉价的煽情和俗套的大团圆。即使是主角张雷的
牺牲，镜头也极其节制，没有鲜血喷涌、死前台词、眼神
特写，只有令观众略感意外的数次中弹、无声的牺牲。这
些低调写实的处理，都是为了表现警察牺牲的“日常性”
及其内在的价值，并反衬出毒贩的残忍凶暴。

杜琪峰的风格追求，不同于大陆传统的公安片，
也不同于常规的警匪类型片。他试图超越港片娱乐传
统和大陆宣教传统，融入个人美学追求，创造一种作
者化的警匪片。这样的片子，对我国的警匪片传统是
一种突破。

《毒战》中的古天乐《毒战》中的孙红雷 文 田 刘婧雅

《毒战》—
——

我国警匪片的新突破
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《北京遇上西雅图》台词

他也许不会带我去坐游艇吃法餐，但是他可以每天早晨

都为我跑几条街去买我最爱吃的豆浆油条。

爱情不是依附，爱情是各自独立坚强，然后努力走到一起。

我要努力使自己变得强大，这样才有资格随时迎接从天而降的爱情。

对的人终究会遇上，美好的人终究会遇上，只要让自己足够美

好。努力让自己独立坚强，这样才能有底气告诉我爱的人，我爱他。

两个人相爱的证据就是不管在哪，彼此都在对方的眼里。只要

我们住进彼此心里，死亡也不能将我们分离。

男人钱多钱少不重要，找个知冷知暖疼你的。

我对家的美好憧憬就是爸爸妈妈，然后两个非常可爱

的宝宝和一条大狗。

为一个你爱的人生一个孩子，这是女

人这辈子最幸福的事情。


